



Con Colmenares, ASF DEJA DE RECAUDAR 59 mmdp



Con Colmenares, ASF DEJA DE RECAUDAR 59 mmdp



Agustín Caso Raphael



Juan Manuel Portal Martínez



RAÚL RAMÍREZ

Desde que la Auditoría Superior de la Federación (ASF) está encabezada por David Colmenares, se ha reportado una disminución de 81 % en la recaudación de recursos públicos presuntamente señalados con irregularidades, en comparación con la anterior gestión.

Durante el ciclo de fiscalización, la ASF detecta anomalías en el uso de fondos públicos por instituciones estatales y gobiernos. Estas incluyen la falta de comprobantes, desviación de fondos etiquetados, pagos excesivos a contratistas y fondos que no pueden ser rastreados. Cuando la ASF presenta pruebas suficientes, las instituciones son obligadas a reembolsar el dinero a la Tesorería de la Federación (Tesofe), a esto se le llama "recuperación".

Juan Manuel Portal fue el predecesor de Colmenares en dicha dependencia, y bajo su mando, la ASF recuperó 73 mil 353 millones de pesos. Contrastando esta misma acción bajo la dirección de Colmenares, solamente se recuperaron 14 mil millones. Esto representa un decremento de 81 % en la cifra recaudada por esta dependencia, significando una diferencia de 59 mil 356 millones de pesos.

En 2017, la ASF logró recuperar 9 mil 900 millones de pesos bajo el mando de Portal. Sin embargo, en 2018 con Colmenares, se redujo a 2 mil 376 millones de pesos, representando una reducción de 82 % al año anterior, lo que marcó un cambio significativo en la tendencia de recuperaciones. En 2012 se registró el máximo histórico de 23 mil millones de pesos recuperados, después de recuperar 14 mil millones el año anterior. En contraste, en 2009 y 2010 se recuperaron 13 mil y 12 mil millones de pesos, respectivamente.

La recuperación en 2019 fue de mil 958

millones de pesos, seguida de aumentos moderados en los años siguientes: 2 mil 697 millones en 2020, y 3 mil 526 millones y 3 mil 442 millones en los años posteriores. Ninguno de estos montos se acerca a la tendencia de recuperación observada en los últimos 14 años.

Pareciera que el combate a las irregularidades sufrió una disminución notable. La ASF redujo 97 % las denuncias por presuntos desvíos. Mientras que durante los gobiernos de Felipe Calderón Hinojosa y Enrique Peña Nieto, se presentaron más de 610 y 681 denuncias, respectivamente, contra el gobierno de López Obrador apenas se han registrado 22.

Desde su llegada, Colmenares ha llevado a cabo una reestructuración en la Auditoría, lo que ha resultado en el despido de profesionales que contribuyeron en anteriores recuperaciones y denuncias penales resultantes de auditorías exhaustivas.

Bajo el mando de Colmenares, se dio una de las decisiones irregulares más alarmantes; el perdón otorgado a presuntos desvíos millonarios ocurridos durante la gestión de Manuel Velasco en Chiapas, los cuales habían sido identificados durante la administración de Juan Manuel Portal. Sin embargo, durante el primer año de la gestión de Colmenares, la Auditoría resolvió las irregularidades relacionadas con 685 millones de pesos en tan solo dos días.

El cambio más reciente ha sido la destitución del Auditor Especial de Desempeño, Agustín Caso Raphael, quien ocupó el cargo durante seis años.

Entre sus responsabilidades se encontraba la revisión del costo de cancelación del Nuevo Aeropuerto Internacional de México en Texcoco, que estimó en 331 mil millones de pesos, en contraste con los 100 mil millones declarados por el gobierno de Andrés Manuel López Obrador.

